

## El PS también dispara

Revista *Que Pasa*

*Aunque en menor medida que los comunistas, el PS también entrenó cuadros militares en la RDA, Cuba y la URSS, los que entraron en acción a comienzos de los ochenta.*

---

Nada más llegar a la RDA, Carlos Altamirano se entrevistó con el dirigente máximo de ese país, Erich Honecker. En la cita, que tuvo lugar el 13 de noviembre de 1973, le expuso: "Bajo las actuales circunstancias no es posible una resistencia armada en Chile. En general, la vía armada es inviable en América Latina, es un fenómeno que ha sido artificialmente inflado por los cubanos".

Un año después, en noviembre de 1974, el secretario general del PS de Chile le aseguraba a Hermann Axen, miembro del buró político del Partido Socialista Unificado de Alemania (SED), que "en un plazo de siete a diez años hay que formar un grupo paramilitar".

Lo cierto es que dentro del PS, Altamirano era de aquellos que abogaba por una mayor cautela en el terreno militar. Pero en la dirección clandestina en Chile y entre gente como el ex canciller Clodomiro Almeyda y Hernán del Canto, las opiniones eran distintas. Más cercanos a los comunistas, llegaron a compartir con éstos la necesidad de una "insurrección armada".

El 15 de enero de 1975, Del Canto se entrevistó con Friedl Trappen, subdirector del Departamento de Relaciones Internacionales (AIV) del SED con un único propósito: pedir asesoría de los alemanes en la formación de cuadros paramilitares y en el tema de la seguridad.

Aunque con menos intensidad que los militantes comunistas, los dirigentes socialistas comenzaron a mandar a decenas de sus miembros a la Escuela de Kleinmachnow, un centro de entrenamiento militar en las cercanías de Berlín oriental. En ésta se podía acceder a un amplio e intensivo "currículum": desde la instrucción paramilitar elemental, hasta la formación de verdaderos pilotos de guerra.

En el primer gran encuentro entre el PS y PC a nivel de secretarios de partidos, celebrado en Moscú el 22 y 23 de abril de 1977, se confirmó esta nueva línea de acción. Luis Corvalán, Volodia Teitelboim, Jorge Insunza, Américo Zorrilla (por parte del PC), y Carlos Altamirano, Clodomiro Almeyda, Roberto Calderón y Jaime Suárez (por parte del PS) elaboraron un documento en el que se "acuerda la colaboración en el terreno militar".

En junio de 1977, la secretaría juvenil del PS reunida en Sofía, Bulgaria -a la cual pertenecía el actual presidente del partido, Camilo Escalona-, dio a conocer la postura sobre la "insurrección armada" que había adoptado la dirección interna en Chile a mediados de ese año: "La vía de desarrollo más probable de nuestra revolución es la armada".

En 1978 la formación de cuadros paramilitares en el PS ya era una realidad.

En un informe que Carlos Altamirano le dio a Erich Honecker el 27 de enero de ese año, le informó: "Cerca de 600 compañeros nuestros siguen cursos de instrucción política. Otros 600 compañeros han podido acumular experiencias en entrenamiento militar o actividades clandestinas.

Cincuenta a sesenta compañeros han sido formados militarmente a lo largo de estos años en Cuba y la Unión Soviética. Actualmente tenemos 30 compañeros siguiendo cursos militares en Cuba".

Y poco después, en el llamado "Congreso de Argel" del PS, celebrado en Leipzig entre el 17 y el 20 de febrero de 1978, el pleno decidió crear un aparato militar y de seguridad dentro del partido. Como responsable de organizar y administrar el nuevo órgano fue nombrado Rolando Calderón, reconocido defensor de una estrecha unión con el Partido



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

